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Имя существительное как часть речи. 
Лексико-грамматические разряды 
имён существительных. Категории 

рода и числа имён существительных. 



⚫ это часть речи, обозначающая предмет и 
выражающая категориальное грамматическое 
значение предметности в частных грамматических 
категориях одушевленности ~ неодушевленности, 
рода, числа и падежа.

Имя существительное 



Постоянные 
⚫ Отнесенность к 

определенному 
лексико-
грамматическому 
разряду 

⚫ Род
⚫ Склонение.

⚫ Падеж 
⚫ Число

Признаки имен существительных :

Непостоянные 



Нарицательные 
⚫ служат обобщёнными 

наименованиями 
предметов:

страна, река, имя, город 
и т. д.;

⚫ служат названиями 
единичных предметов, 
выделенных из ряда 
однородных: 

Россия, Ока, Анна, 
Москва и т. д.

По лексическому значению и грамматическим признакам 
имена существительные делятся на следующие разряды:

Собственные 



Одушевленные 
⚫ служат 

наименованиями 
живых существ: 

человек, птица, рыба, 
животное и др.;

⚫ служат 
наименованиями 
предметов, явлений и 
понятий, не 
причисляемых к 
живым существам:

фонарь, компьютер, 
бумага и т. д.

Неодушевленные:



Конкретные
⚫ называют предметы и

явления. 
Такие существительные 

имеют формы ед. и мн. 
ч.:

кресло — кресла, носок 
— носки, дождь — 
дожди;

⚫ называют действия, 
признаки, состояния и 
т. д. Как правило, они 
имеют
форму только ед. ч.:

смех, белизна, синева, 
бег, дрожь, глухота;

Отвлеченные



Собирательные
⚫ Обозначают совокупность 

предметов или лиц как 
единое целое: 
студенчество, старье, 
листва, молодежь.

⚫ Эти существительные 
имеют форму только ед. ч. и 
имеют соотносительные 
конкретные единичные 
существительные  листва 
— лист, листья; тряпье — 
тряпка, тряпки;

⚫ Обозначают вещество или 
однородную по составу массу: 
горох, молоко, песок, железо, 
масло; сливки, опилки, отруби, 
щи.

⚫ Они имеют форму только ед. ч. 
(обычно) или только мн. ч. 
(редко).
В некоторых случаях 
вещественные, отвлеченные и 
собственные имена 
существительные могут 
употребляться во множественном 
числе, однако при этом у них 
происходят изменения в 
семантике.

Вещественные



⚫ характеризуется особой парадигмой склонения, а у 
одушевленных существительных – принадлежностью к 
ней существ мужского пола: стол, конь, герой, юноша, 
край . 
К мужскому роду относятся существительные, 
имеющие в именительном падеже единственного 
числа нулевую флексию после твердого согласного 
основы: дом-0, берег-0, нож-0 и нулевую флексию после 
мягкого согласного основы (последние в родительном 
падеже имеют флексию -я: огонь-0 (Р.: огня ), край-0 (Р.: 
края ). К мужскому роду относится и существительное 
путь. 

Мужской род



⚫ характеризуется особой парадигмой склонения, а у 
одушевленных существительных – принадлежностью к 
ней названий существ женского пола: страна, Москва, 
неделя, река, горошина, радость, сестра, дочь, вишня . 
К женскому роду относятся существительные, 
имеющие в именительном падеже единственного 
числа окончания -а (-я): книга, земля , и 
существительные с основой на мягкие согласные, 
которые в родительном падеже имеют флексию -и: соль 
(Р.: соли ); жизнь (Р.: жизни ). 
Значение общего рода может быть соотнесено как с 
лицом мужского, так и с лицом женского пола: неряха, 
сирота, умница, Саша, протеже, инкогнито .

Женский род



⚫ характеризуется особой парадигмой склонения 
(частично совпадающей с парадигмой 
существительных мужского рода) и значением 
неодушевленности (за единичными исключениями): 
дитя, село, ружье, млекопитающее, чудовище, 
насекомое. К среднему роду относятся 
существительные, имеющие в именительном падеже 
единственного числа флексию -о (-е ): поле, окно ; 
разносклоняемые существительные на-мя : семя, имя, 
время, пламя ; несклоняемые неодушевленные 
существительные: метро, пальто, такси, рагу .

Средний род



⚫ Во множественном числе категория рода частично 
утрачивается.

⚫  Множественное лицо  

⚫ Таким образом, родовые различия во 
множественном числе сохраняются только в 
именительном, родительном и винительном 
падежах.

Множественное число



⚫ Связан с их одушевленностью или неодушевленностью, 
возможностью подвести видовое наименование под 
родовое понятие. Некоторые существительные 
иноязычного происхождения, обозначающие лиц, 
относятся к мужскому роду, если они называют лицо 
мужского пола, и к женскому, если называют лицо 
женского пола: военный атташе, знаменитый 
маэстро. Несклоняемые существительные 
иноязычного происхождения, обозначающие 
одушевленные предметы, относятся к мужскому роду: 
забавный пони, красивый какаду, длинноногий кенгуру . 
Исключения составляют существительные иваси (ж. 
р.), цеце ( ж. р.), колибри ( м. и ж. р.). 

Род несклоняемых существительных



⚫ Определяется по грамматическому роду 
нарицательного существительного, которое 
обозначает соответствующее родовое понятие (т.е. 
по роду слов город, река, озеро, гора, остров и т.д.): 
солнечный Сухуми, полноводная Конго, далекое 
Онтарио . По родовому наименованию 
определяется также род несклоняемых названий 
органов печати: популярная «Комсомолка » 
(газета). 

Род несклоняемых существительных 
– географических наименований



⚫ Образованных из начальных букв или начальных 
звуков слов исходного словосочетания, 
определяется по роду ведущего слова этого 
сочетания: местное сельпо (сельское 
потребительское общество), заводской ОТК (отдел 
технического контроля), известный ТЮЗ (театр 
юного зрителя).

Род несклоняемых аббревиатур



⚫ Лексико-грамматическая словоизменительная 
категория, находящая свое выражение в 
противопоставлении соотносительных форм 
единственного и множественного числа : студент 
-студенты , учитель –учителя

⚫ Единственное число-  форма числа, обозначающая 
один предмет  в ряду однородных предметов 

⚫ Множественное число – форма числа, 
обозначающая неопределенное множество 
однородных предметов 

Категория числа 



Средствами 
выражения 

1. Наличием различных 
окончаний : книга -книги 

2. Изменением окончания в 
сочетании с переменой 
места ударения : стен`а - 
ст`ены

3. Усечением ,наращением 
или чередованием 
суффиксов в основе : 
лист –листья

4. Использование 
супплетивных форм : 
человек - люди

 интересный рассказ –
интересные рассказы

Древнее Конго славилось 
искусными резчиками 
по дереву 

Различие единственного и 
множественного числа 

Синтагматически 



К существительным 
имеющим только 
формы единственного 
числа относят:
1. Отвлеченные 

существительные : 
смелость ,храбрость, 
языкознание 

2. Собирательные 
существительные : 
листва, студенчество

3. Ряд вещественных 
существительных : 
серебро, водород, малина, 
молоко

4. Имена собственные :  
Москва, Дон, Урал

1. Некоторые отвлеченные 
существительные : каникулы, 
проводы, сумерки

2. Ряд вещественных 
существительных: сливки, щи, духи, 
сласти

3. Отдельные имена собственные : 
Чебоксары, Курилы, Пиренец

4. Названия некоторых игр: 
шахматы, шашки, жмурки, 
прятки

5. Конкретные существительные, 
обозначающие предметы, 
состоящие из нескольких частей 
или парных предметов : ножницы, 
ворота , часы, грабли , носилки , 
брюки, коньки 

К существительным 
имеющим только 
формы 
множественного числа 
относят:



Спасибо за внимание!
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